

Un espejo triple: Andrés Lamas y su 'nación rioplatense'

La presente ponencia se centra en la vida y las ideas de Andrés Lamas (1817-1891), una figura clave, aunque olvidada, de la historia latinoamericana. Lamas dejó Montevideo a la edad de treinta años y se trasladó a Brasil y luego Argentina, desempeñándose como diplomático, escritor y empresario durante la mayor parte de su vida.

En Río de Janeiro y Buenos Aires, Lamas se vinculó con estadistas e intelectuales de renombre y con frecuencia asumía para sí el papel de representante de toda la región del Río de la Plata más que de un solo estado. Al mismo tiempo, sus actividades en Brasil y Argentina influyeron profundamente en su percepción del Uruguay. A modo de ejemplo, fue en Río donde Lamas, impresionado por el sistema político estable de Brasil, decidió publicar su importante manifiesto en el que exigía – y que de hecho condujo a – la creación de un nuevo partido liberal en su país de origen.

La trayectoria y el ideario de Lamas, a caballo entre distintas fronteras nacionales, constituyen un caso particularmente apto para examinar el papel de las 'miradas cruzadas' en la formación de los estados-nación latinoamericanos. En esta comunicación demostraré que la comprensión tanto del pensamiento como de la identidad política de Lamas requieren una reevaluación crítica del concepto mismo de "estado-nación", así como también de la relación entre lo "nacional" y lo "regional" en la historia rioplatense del siglo XIX.